
记者手记

见 到 北 京 人 民 艺 术 剧 院 的

院长张和 平 是 在 北 方 依 然 寒 气

逼 人 的 初 春 ，但 他 披 露 的 两 个

数字却让人热血沸腾：2009 年人

艺 票 房 首 次 超 过 2000 万 元 ，其

中 跨 年 度 大 戏《窝 头 会 馆》的 票

房达到 1804 万元。

也 难 怪 热 心 读 者“ 不 敢 相

信”——《窝头会馆》，一部主旋律

作品何以成为 2009 年最热门的话

剧？又何以在短短一年间创造出

如此的高额票房？张和平对北京

人艺方面探索实践的介绍，为记

者给出了答案。

“窝头”的几个出人意料

张和平坦言，排演“窝头”，有

几个没想到——没想到刘恒的第

一部话剧“处女作”会这么精彩；

没想到主要演员每场报酬增加近

50%，从几百元涨到 1500 元；没想

到在一部话剧中会设立 3 位分场

导演；没想到投资不足百万元却

能赢得千万元票房。

无疑，这是北京人艺在缺少

优秀剧本困境中的一次有成效的

努力。记者了解到，近两年来，人

艺一手抓剧目，一手抓机制改革，

并通过《窝头会馆》“小步快走”带

动机制改革，尤其是稿酬标准和

劳务标准的改革。其中主角每场

演出的酬劳提高了近 50%，而刘恒

的稿费是以提取票房分成的形式

完成的。

此外，“窝头”的出炉还借鉴

了奥运会开幕式的排演经验，每

个段落都有分场导演，而总导演

掌握大方向。宋丹丹、杨立新和

何冰由此成为该剧的 3 位“重量

级”分场导演。

而最令人称奇的是，《窝头会

馆》总投资不到 100 万元，却赢得

了 1800 余万元的总票房，并且排

练仅两个月就成功上演，这也充

分体现出人艺勤俭持家的优良传

统、紧密协作的团队精神和敢打

敢拼的“明星集群”风采。

按“大片”定制的“窝头”

作为第三任院长的张和平，

两年前结束了北京人艺长达 4 年

的院长空缺史。他深知，尽管人

艺凭借老舍、曹禺等几位大师留

下的宝贵财富辉煌至今，但也曾

有过“人艺就只会演那几部经典”

的非议。由此，他开始紧锣密鼓

地对人艺剧本建设进行谋划，其

中的一个重要动作便是找到老熟

人，创作过《秋菊打官司》、《集结

号》等著名影视作品的“金牌”编

剧刘恒，一同着手酝酿 60 周年国

庆的人艺大戏。这便是《窝头会

馆》。

《窝头会馆》的故事主要集中

在 5 个人物身上：房东苑国钟守

着小院和儿子，靠收房租、酿私酒

和腌咸菜为生；前清举人古月宗

靠 着 卖 房 子 转 房 契 时 设 下 的 陷

阱，一 直 赖 在 小 院 里 白 住；保 长

肖 启 山 整 天 催 捐 税、抓 壮 丁，算

计 着 街 坊 们 的 钱和苑国钟的这

座 小 院 儿 。 小 院 里 安 排 了 两 个

女人，一个是做过“暗门子”信弥

勒佛的田翠兰，一个是和丈夫私

奔、拜 耶 稣 的 前 清 格 格金穆蓉。

她们天天掐架。

其实，这 5 个主角从外形到个

性都是冲着人艺的 5 个大腕——

杨立新、何冰、濮存昕、宋丹丹、徐

帆来写的。再加上导演林兆华和

编 剧 刘 恒 的 金 字 招 牌，《窝 头 会

馆》开场伊始便出现了电影大片

式的火爆场面，人艺售票窗口出

现了排队人群，第一季演出门票

很快卖光。

这让张和平很宽慰：“票房好

最初可能有明星参与的因素，演员

确实演得也很好。一个戏开始靠

宣传，后来就要靠口碑，最终靠的

还是品牌。人艺的好演员不少，但

以前没有充分调动起来。好的演

员一定会有固定观众群，人艺要把

他们用起来，让今天的观众走近话

剧，热爱话剧，建立与话剧的‘亲密

接触’。”

“窝头”蒸得不容易

《窝头会馆》演出创下北京人

艺一项新的票房纪录——63 场总

票房达到 1804 万元，个别单场票

房收入甚至超过《茶馆》。整个创

作一线的强强联合，可以说就是

一种话剧生产的“优生优育”。

张和平坦言：“这锅‘窝头’蒸

得可不容易。”从“捏窝头”“蒸窝

头”再到“尝窝头”，其间经过反

复磨砺、反复锤炼。张和平刚上

任就动起“捏窝头”念头，刘恒的

剧本被许多导演称为拿来不改就

能用，实力毋庸置疑。可写话剧

剧本对他来说是头一回，是一个

新的挑战。

刘恒曾谈道，《窝头会馆》故

事和题材都是经过反复衡量的，

前前后后酝酿了一整年。“为了抓

紧时间写作，我只吃早饭和晚饭，

把午饭都免了。”

蒸窝头得需要功夫——锅里

搁多少水、用什么样的火候、蒸多

长时间都有讲究。因此，“大导”林

兆华被请出山来担任导演，“五星

级”阵容同时回归人艺舞台——宋

丹丹、何冰、杨立新、濮存昕、徐帆

一时齐聚，群星闪亮。

最 终，大 幕 拉 开，“ 窝 头”登

台 。 观 众 像 食 客，对 人 艺 蒸“ 窝

头”这件事早有耳闻，一直等着这

一刻好亲口品尝。这回“窝头”蒸

出来，虽然是带着粗粝沧桑感的

粗粮，尝起来却是津津有味，细细

品慢慢嚼，回味悠长。这正是捏

“ 窝头”和蒸“ 窝头”者的良苦用

心。第一锅“窝头”蒸得好，观众

有了反复品尝的意愿，有了流连

忘返的食欲，《窝头会馆》也就有

了成为经典的机会，像《茶馆》50

年来不断为观众沏出好茶一样，

长 久 而 不 变 味 儿 地 坚 持 下 去 ，

“蒸”得更饱满，更香甜。

对于有评论说《窝头会馆》因

为 作 家 对 戏 剧 舞 台 的 特 点 不 熟

悉，存在戏剧性不强等缺憾，张和

平表示，技巧固然重要，但灵魂和

思想深处的东西才是精髓，在这

方面文学家们有更深刻的见解，

戏剧的繁荣必须有文学的繁荣做

基础。邀请优秀作家来为人艺写

戏这个模式不会中断，只会更加

“倾斜”。

靠明星还是靠品质

“窝头”好卖，北京人艺日益

强劲的营销实力当然功不可没，

但明星效应被认为是该剧票房成

功 的 重 要 因 素 之 一 。 也 有 人 认

为，是人艺多年品牌的积累成就

了此剧。一位北京市民携妻女一

起观看了《窝头会馆》首轮演出，

他说：“我买的是最便宜的票，380

块钱。一家人花了 1000 多块钱，

为一睹人艺‘五星上将’风采，还

是咬咬牙掏了钱。”即使较高价位

的票，也依然非常抢手。

有网友称：“人艺的这些大腕

以自己在影视圈创下的影响力带

动话剧，使平时较为冷清的话剧

剧 场 出 现 了 少 有 的 火 爆 场 面。”

对于这种说法，北京市戏剧家协

会秘书长杨乾武并不认可，他说：

“《窝头会馆》成功最核心的因素

不是明星，而是品牌，是人艺多年

积累的演剧传统。”他认为，其实

很多院团包括国有院团都有自己

的明星，也靠明星去拉动市场，但

不一定会有《窝头会馆》的效果，

其中最为关键的问题就是缺少这

种演剧传统，缺少自己的风格，缺

少创造力，缺少观众的认同。

对于《窝头会馆》的火爆，作

家徐恒进表示：“这台戏征服我的

主要还不是演员，而是它的文学

部分，它的文本。我被感动了，被

震撼了，因为这种特立独行的作

品已经是久违了。它不是应时之

作，也不是那种很见聪明、很见智

慧、很见机巧、很见才华、很容易

让人一见钟情的作品，它是那么

朴实、那么厚重、那么天然的一个

物 件 。 你 可 以 看、可 以 品、可 以

想，但你很难一眼看透，也很难一

语道破。”

人艺仍是“一棵菜”

焦菊隐早年曾说，北京人艺

要有“一棵菜”精神，即追求具有

鲜明民族风格、浓郁地域特色以

及和谐的整体创作，让每个独立

的“菜帮”紧紧抱拢在一起，组成

一棵完美鲜活的“白菜”。如今，

《窝头会馆》的成功表明：几年前

曾被诟病“从辉煌走向衰落”的人

艺绝不是“一锅粥”，而依然是“一

棵菜”，并正在焕发出新的生命力

和凝聚力。

实际上，北京人艺并非是一

个易于管理的院团。虽然有着辉

煌的历史，但多年形成的复杂人

际关系和体制造成的各种弊病，

让副院长濮存昕几年前曾痛心地

称其“就像一锅粥”。由此引发的

对人艺现状的种种质疑与批评，

让人艺曾经很是尴尬难堪。

有人说，人艺“腕儿”多，不好

管，但张和平觉得，艺术家都是有

个性的，只要真诚地与他们交朋

友，工作就好做。说到话剧与影

视的关系，张和平认为二者应该

互为促进，人艺演员在这方面处

理 得 比 较 好 。 如 2007 年 纪 念 中

国话剧百年活动中，所有演员悉

数回归舞台，其中濮存昕一年演

出 100 多场。“演员靠影视成名增

强号召力，话剧可以借影视一把

力”，张和平表示，人艺以后要为

演员成才服务，要通过改革转换

机制，将二者关系处理好。

至于年轻演员的培养，认为

人艺的“团带班”的办法不错，现

在的主演 如 宋 丹 丹、梁 冠 华、徐

帆、何冰、冯远征、吴刚等都是这

样培养出来的。前两年，又有一

批与中戏合办的“ 团 带 班 ”的 学

员 毕 业 成 为 人 艺 的 新 鲜 血 液 。

从 2008 年 开 始 ，人 艺 推 出 一 年

一度的“北京人艺经典剧目演出

季”，这 一 策 略 不 仅 让 人 艺 曾 有

的辉煌不至于被遗忘，而且像把

曾 经 颇 受 争 议 的《鸟 人》也 定 位

为经典剧目，足以显示出人艺现

在的胸襟和眼光。

在艺术生产方面，北京人艺

如 今 定 期 召 开 艺 术 生 产 联 席 会

议，公布年度艺术生产计划，让大

家心中有数。从前，人艺演员最

害怕的就是剧院缺乏计划的“演

出任务”。而这两年来，不仅濮存

昕一直坚守阵地，何冰、杨立新、

宋丹丹、徐帆、冯远征、吴刚、陈小

艺、丁志诚等众多明星都纷纷回

归话剧舞台，显示出今天的人艺

强烈的回归力、向心力。
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梅兰芳之所以成为梅兰芳，他身

后的“梅党”是一个极其重要的促进

因素。在清末民初就已崭露头角的

梅兰芳综合了青衣、花旦、刀马旦的

表演方式，在京剧唱腔、念白、舞蹈、

音乐、服装等诸方面均进行了独树一

帜的艺术创新，形成独具一格的梅

派，征服了舞台下千千万万观众的

心。许多痴迷于梅兰芳京剧艺术的

戏迷从观众变为朋友，形成了一个拥

护、支持梅兰芳的无形组织，每逢演

出梅兰芳必在前排给他们预留一排

座位，时人称之为“梅党”。而其中的

领军人物便是电影《梅兰芳》中冯子

光的原型冯耿光和邱如白的原型齐

如山，他们也被称为梅兰芳的“钱口

袋”和“戏口袋”。

“钱口袋”冯耿光

在梅兰芳的挚友中，冯耿光是位

神龙见首不见尾的人物，一般的场合

多不出面，但每逢梅兰芳的重大决策

及有关事业成败的重大关口，却都有

此公幕后指点江山，梅的访日、访美、

访苏及上世纪30年代初举家南迁等

一系列重大举措，背后都有冯耿光活

跃的身影。冯耿光可谓是梅兰芳演

艺事业中最重要的策划人，更代表了

其强大的幕后财团。

冯耿光同梅家的关系极深，光绪

末年他就同梅的伯父梅雨田私交甚

笃。由于这层关系，冯耿光便成了梅

兰芳最早结识的朋友，他对梅兰芳的

支持义无反顾，故梅终身称其“六

哥”。新中国成立后，冯耿光担任第一

届全国政协委员，在政协会议上曾招

呼梅兰芳说：“梅兰芳同志，你身体可

好？”据说梅闻言极为酸楚：“六哥和我

生分了。”

冯耿光一生活跃于政经两界，挥

金如土，人称“六爷”。中国旧时的名

角儿都是用银子堆出来的，梅兰芳在

演艺方面的花销主要靠他维持，当初

策划排演《太真外传》时，冯耿光以

1000块大洋的代价为其购下孔雀翎

褂子一袭，以作羽衣之用；日后梅数

次出访国外及避难我国香港也都赖

他巨资相助。1930年，梅兰芳作为

文化大使率团赴美演出，演出款项所

需大约10万元，5万元由当时的教育

部次长李石曾设法筹措，其余的5万

元由冯耿光、吴震修在上海代为筹

集。但就在梅剧团即将赴美前夕，突

然接到燕京大学校长司徒雷登秘书

傅泾波从美国发来的两封电报，第一

电云：“此间发生经济危机，请缓来。”

第二电云：“如来要多带钱，10万元之

外，非得多筹几万不可！”梅兰芳因此

左右为难，但深知梅兰芳心意的冯耿

光使出了浑身解数，动用了他在银行

界的全部关系，张罗了十几万元，使

梅兰芳的美国之行无后顾之忧。梅

兰芳为了筹备赴美演出几乎把私人

积蓄倾囊而出，最后连养家糊口的

“十担干柴，八斗老米”也是由冯耿光

接济的，冯甚至为此卖掉了老家的田

地。正因为如此，所以有人说冯的银

行“就像为梅开的库房”，梅兰芳后来

也充满感情地回忆这段往事：“我少

年的时候，很多人爱我，但无人知我，

唯有六爷，爱我又知我。”

冯耿光是“梅党”成员中陪伴梅

兰芳走到最后的一位。1949年梅兰

芳北上参加全国文代会，冯耿光设家

宴为梅兰芳送行，席间劝梅兰芳著书

立说，以便为后人留下点资料，《舞台

生活四十年》一书就是在此建议下搞

起来的。1959年梅兰芳排练了他的

最后一出新戏《穆桂英挂帅》，年近八

十高龄的冯耿光专程从上海赶到北

京，以梅兰芳私人朋友的身份参与决

策。当该剧在北京吉祥戏院彩排时，

冯耿光每场必到，导演郑亦秋向梅兰

芳征求意见时，梅兰芳总是说：“先听

听冯六爷有何高见。”可见梅对冯的

尊重一如往日。1961年7月底，梅兰

芳因病住院，冯耿光几乎每天都往北

京挂长途电话问候。“文革”期间，冯

耿光受迫害病逝，梅家承担了其夫人

的生计直至去世，其后事也由梅家料

理。对于他们之间的友谊，梅兰芳在

《舞台生活四十年》一书中做了感性

的回顾和总结：“我跟冯先生认识得

最早，在我14岁那年，就遇见了他。

他是一个热诚爽朗的人，尤其对我的

帮助，是尽了他最大努力的。他不断

地教育我、督促我、鼓励我、支持我，

直到今天还是这样，可以说是四十余

年如一日的。所以在我一生的事业

当中，受他的影响很大，得他的帮助

也最多。”

“戏口袋”齐如山

齐如山是梅兰芳一生中最为重

要的伙伴和朋友，正如齐晚年在回忆

录中所言：“几十年来，知道梅的人，

往往就提到我。”早在80年前，剧作家

罗瘿公就曾以一首《俳歌调齐如山》

感叹“梅郎妙舞人争羡，苦心指授无

人见”。据说起因是罗瘿公偶至梅

宅，见齐如山正比划着教梅兰芳做身

段，后来发表此诗的北平《晨报》为之

加上按语：“梅兰芳之名，无人不知，

而使梅之借获享盛名，实为高阳齐如

山先生，则世能知之者鲜矣。”

齐如山出身文人世家，自幼博习

古代经史，19岁进同文馆学习德文和

法文，同文馆停办后，他遍访西欧各

国，对欧洲歌剧、话剧产生了浓厚兴

趣，从此专心从事戏剧研究。1912

年，梅兰芳已在京剧界有了很强的号

召力，齐如山一次看了梅兰芳演《汾河

湾》后，给梅写了一封长达3000字的

信，原想也不过随意写来，不会有什么

效果，但十几天后梅兰芳又演此戏，竟

完全照他信中所写改演，受到观众的

热烈欢迎。这使得齐如山很兴奋，梅

兰芳当时已是红角儿，能够如此虚心

采纳一个观众的意见，确实难能可贵，

从此他开始了与梅20年的合作。

起初齐如山是每看一戏必写一

信，“我怎么说，他就怎么改”，两年多

竟写了100多封。但两人私下里却

从没有长谈过，毕竟官宦世家子弟与

戏子交往，在社会舆论上容易引起非

议。直到1914年春他才到梅家拜

访，感觉“梅兰芳本人，性情品行，都

可以说是很好。而且束身自爱，他的

家庭，妇人女子，也都很幽娴贞静，永

远声不出户，我看这种人家，与好的

读书人家，也没有什么分别”。这样

两人才常来往，齐如山从此成为梅家

的常客，并为梅兰芳策划编演新戏。

据齐如山回忆录记载，他为梅兰芳策

编的新戏先后有《牢狱鸳鸯》、《嫦娥

奔月》、《黛玉葬花》、《晴雯撕扇》、《天

女散花》、《洛神》、《廉锦枫》、《俊袭

人》、《一缕麻》等数十部，其中很多戏

不仅成为梅兰芳的保留剧目，有些还

成为京剧的流行剧目。齐如山由此

成为“梅党”的重要成员和一代京剧

理论宗师，其一生的事业也与梅兰芳

和京剧无法分离。

九一八事变后，齐如山和冯耿光

在梅兰芳的去向问题上产生了分

歧。齐如山从梅兰芳艺术上尚需进

一步发展考虑，认为还是留在北平为

宜；冯耿光则从经济、政治计，极力鼓

动梅兰芳南迁。梅兰芳最终采纳了

冯的意见迁居上海，齐如山则留在了

北平。齐如山是一个在品格上很清

高、在艺术上很骄傲的人，他把西方

人对艺术家的那种尊重带到了中国，

中国上流社会与男旦的关系就是从

他开始改变的——变得更加文明

了。他认为艺术应该凌驾于任何东

西——感情、社会关系甚至国难之

上，但梅兰芳做不到，梅兰芳不能不

跟着国家和民族的命运走。齐如山

希望梅兰芳成为一个神，但梅兰芳想

做一个人，这种分歧最终导致了他们

之间的分手。齐如山写信对梅说：

“我从民国二年冬天给您写信，至今

已二十年了……我大部分的功夫，都

用在您的身上……您自今以前，艺术

日有进步；自今之后，算是停止住

了。”此后两人再没公开见面，后来齐

如山去了台湾，梅兰芳留在祖国大

陆，从此天各一方。离开了齐如山的

梅兰芳，虽然后来又创排了《抗金

兵》、《生死恨》等新剧目，但随即而来

的八年抗战以及新中国成立后的各

种繁冗事务却使他的晚期创作只有

一出《穆桂英挂帅》，从某种意义上

讲，齐如山此语的确一言中的。

一锅“窝头”靠什么“蒸”出千万票房
本报记者 王晋军

近日，本报记者接到一封读者来信，在信中，这位热心读者对北京人艺新推出的话剧《窝头会馆》表示欣赏和肯定之余，对媒体关于该剧的报道中提
到的高票房（平均每场近 30 万元）提出质疑，表示不敢相信。带着相关问题，记者到“窝头会馆”走了一遭——

梅兰芳身后梅兰芳身后的“梅党”领袖
王 凯

《窝头会馆》的三位灵魂人物（从左至右依次为刘恒、林兆华、张和平）

梅兰芳与齐如山（右）

梅兰芳在上海

“星光闪耀”的《窝头会馆》排练现场

钩 沉

特 访

北 京 人 艺 被 观 众 私 下 叫 做

“郭老曹剧院”，因为最能代表人

艺风格的剧目出自曹禺、老舍、郭

沫若3个人之手。

有人说，上世纪90年代之后，

话剧舞台呈现的多是些无病呻吟

式的哗众取宠、群魔乱舞的“无厘

头”——有人还要为这种无聊的

喧闹贴上一剂闪亮的标签，谓之

为“先锋艺术”。那么人艺的传统

精神魂魄，在人们心目中一直有

着独特地位的属于人艺的舞台艺

术真的过时了么？那个由老舍、

曹禺、焦菊隐先生所培育出的中

国当代一流话剧舞台又将会走向

何方呢？

面对《窝头会馆》的出现，人

艺 的“ 粉 丝”们 是 那 么 惊 喜、激

动。《窝头会馆》是一台地地道道

的人艺话剧——它的鲜活、生动，

它的富有魅力的人物塑造和人性

刻画，它的纯正的北京韵味，都是

那么的地道。而出演这一台大戏

的中年演员们承继了人艺的光荣

传统，弘扬了人艺独有的艺术风

采和表演风格，让人振奋不已。

张和平告诉记者，在《窝头会

馆》上演的日子里，首都剧场一票

难求。人们在兴奋地议论着，感

叹着人们所熟稔的人艺精神再度

回到百姓的生活当中。这台出色

话剧最显著的魅力在于它的“腔

调”——人艺式腔调，这就是纯正

的北京味道的台词。这一“腔调”

正好说明了话剧之所以被人称之

为话剧的本质特征，它是经由“话”

而构成“剧”的，而这成为一台话剧

剧目成功与否的关键元素。

《茶馆》和《窝头会馆》的结构

和整个创作过程，都受到表现某

种时代背景的动机支配，然而，

令人欣慰的是，人艺的戏剧家们

在这些超越艺术作品本身的力

量面前，尽可能给自己保留追求

舞台艺术呈现的空间。如果说

这也算是当年《茶馆》获得巨大

成功的历史经验，那么，从这个

特 殊 角 度 看，《窝 头 会 馆》不 比

《茶馆》逊色。

张和平说，《窝头会馆》上演

以来，对团队，收获了信心；对社

会，收获了信任。如今他们已有

13 出“抄家伙就能演”的戏，20 多

出经典复排剧目。这不由得使人

感叹：

人艺的庙还在，这个庙就是

剧场；

人艺的神还在，这个神是老

艺术家们；

人艺的魂还在，这个魂是人

艺的风格。

一脉相承，
“窝头”很有人艺味儿
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